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C’était le titre d’une conférence prononcée il y a quelques années par le pasteur Lau-

rent Schlumberger. C’est une question qui se pose toujours dans une France où le 

paysage religieux ne cesse de se recomposer. Selon un sondage de 2023, 44% des 

Français se déclarent croyants. Ils étaient 55% en 2004. Notre pays fait par ailleurs 

l’expérience du pluralisme religieux. Longtemps hégémonique le catholicisme doit 

compter avec des minorités non dépourvues de vitalité : Islam, protestantisme évan-

gélique, judaïsme, bouddhisme. Les spiritualités, religieuses ou laïques, sont en plei-

ne effervescence. Dans ce domaine, comme en d’autres, l’individualisme fait loi et 

les chercheurs de sens empruntent des itinéraires éminemment singuliers. Les Églises 

voient leur autorité décroître. Le détachement à leur égard prend la forme d’un désin-

térêt tranquille. Croyance et appartenance sont dissociées. Les frontières confession-

nelles ont tendance à s’estomper. 

Dans le passé, les Églises ont répondu aux besoins des populations. Elles accompa-

gnaient les grandes étapes de la vie : naissance, entrée dans l’âge adulte, mariage, 

mort. Elles continuent de répondre à ces demandes. Les Églises assumaient des servi-

ces : éducation, santé, assistance sociale. L’État et le monde associatif ont largement 

pris la relève. Elles contribuaient à susciter du lien social et procuraient des raisons 

de vivre ensemble. Le religieux, loin de dépérir, se déploie en d’autres lieux. Le 

sport, par exemple, permet à des foules colossales de vivre des instants de commu-

nion intense. 

Alors nos sociétés ont-elles encore besoin des Églises ? Peut-être pas. Mais on pour-

rait se demander si les Églises ont pour finalité de satisfaire des besoins, religieux ou 

autres. Il est peut-être illusoire de penser que 

nous avons pour mission de ‘répondre à des at-

tentes’. L’Église a pour vocation d’annoncer 

la parole de Dieu. Cette parole, nous n’en 

sommes pas les maîtres, mais les serviteurs. Elle produit des effets qui le plus sou-

vent n’ont rien à voir avec nos projets d’Église et nos stratégies pastorales. La seule 

chose qui compte, c’est l’annonce de l’Évangile sans aucune arrière-pensée. Comme 

la rose l’Église est sans pourquoi.  

       La peur   

EDITO 

                                    Richard Cadoux 

Dompter la peur  

Notre société a-t-elle encore besoin des Églises ? 

 

https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org/
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La peur. 

La dompter pour agir. 
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La peur… selon le Larousse, est « un sentiment d'an-

goisse éprouvé en présence ou à la pensée d'un danger 

réel ou supposé, d'une menace. » 

C'est un sentiment que nous connaissons tous, paraly-

sant, vecteur de doutes, tueur de projets à court ou à 

long terme. Il peut s'agir de peurs personnelles, peur de 

prendre l'avion, du noir, du vide, des araignées, d’in-

sectes et d'animaux divers, de la peur de l'engagement , 

de peurs issues de traumatismes, comme celle de re-

conduire après un accident de voiture par exemple. 

(j'en suis). 

Plus généralement nous pouvons avoir peur du lende-

main, surtout actuellement, car ce qui nous paraissait 

impensable en Europe depuis 90 ans, la guerre, agite 

son sinistre spectre et bouscule nos habitudes et certitu-

des de paix. 

Contre elle, nous ne pouvons rien faire à nos petits ni-

veaux et nos peurs n’y changeront rien bien qu'il soit 

dit dans 2 Samuel 22:30 : ‘Avec toi, je me précipite sur 

toute une troupe armée; avec mon Dieu, je franchis 

une muraille’ !  Hum, femme de peu de foi ! 

Il faut savoir que la phrase “n'ayez pas peur” revient 

plus de 100 fois dans la Bible et que des exhortation au 

courage, sont nombreuses: 

 

Dans 2 Timothée1:7, il est dit  

‘En effet ce n'est pas un esprit de 

timidité, de peur, que Dieu nous 

a donné mais un esprit de force, 

d'amour et de sagesse.’ 

Il nous faut parvenir à déjouer 

ces peurs qui nous font douter, 

nous empêchent d'avancer et 

d'être utiles, cette peur de mal 

faire, de faire du mal, cette peur de ce que “l’autre” va 

penser de nous, par exemple, quand l'esprit nous pous-

se à témoigner de notre foi à une personne, mise sur 

notre route par le Seigneur…: ‘Est ce vraiment de toi 

Seigneur cette rencontre, je vais me couvrir de ridicule 

etc.’. Tout est bon pour reculer, au lieu d'y aller, car 

même en admettant que l'on nous moque , le ridicule 

supposé n'a jamais tué personne et la graine aura été 

semée… 

J'aime bien la parabole des 3 serviteurs à qui, leur maî-

tre partant en voyage, confie à chacun, selon ses 

“capacités”: Au premier cinq sacs d'argent, au deuxiè-

me, deux, et au dernier, un. 

A son retour, la mise est doublée pour les deux pre- 

-miers qui ont fait fructifier leurs talents. Ils font la 

joie de leur maître: “Bons et fidèles serviteurs" leur 

dit-il, et il leur confiera à présent beaucoup. Le troi-

sième, craignant son maître, a lui, préféré enterrer son 

unique sac pour le rendre tel que à son maître, et n'a 

donc rien fait pour faire fructifier l'argent, paralysé 

par la peur. 
Il est qualifié par son maître de serviteur mauvais et 

paresseux alors que selon les capacités d'action que 

lui prêtait son maître, il aurait dû, lui aussi, doubler 

l'argent confié. 

Nous avons tous des capacités, plus ou moins grandes, 

et notre Seigneur les connaît et désire nous voir les 

utiliser durant notre vie terrestre. 

Comme le serviteur peureux, devons-nous laisser cet-

te peur guider nos choix, nous immobiliser, nous ame-

ner à prendre de mauvaises décisions ? Au lieu de ce-

la, il nous faut nous entraîner à rétablir, si nous 

l'avons perdue bien sûr, notre communication avec 

Dieu, par le biais de la prière pour nous sentir éclairés 

sur la meilleure façon d'agir. 

Je ne parle pas ici de la peur que l'on peut éprouver 

lors d'une agression, d'une scène de violence, lors des 

guerres que subissent tant de femmes, d'hommes et 

d'enfants dans le monde, mais de celles qui régissent 

nos vies de tous les jours. Il nous faut remettre nos 

peurs à Dieu, peur pour nos enfants, petits enfants, 

peur pour leur avenir, peur du moment présent. Il faut 

lui demander d'être une lampe sur nos sentiers, un 

phare dans nos nuits, pour savoir quelle direction 

prendre, qui peut-être ne sera pas forcément la plus 

facile, qui sera le “chemin frayé”, mais ce chemin gui-

dé par Dieu nous conduira là où il veut que nous 

soyons utiles à l'avancement de son royaume sur terre, 

des multiples petits contre-feux dans un monde de 

plus en plus tourmenté.  

Alors osons! 

LEON XIV est le nouveau pape de l’Église Catho-

lique Romaine. De son discours du 08 mai dernier, 

j’ai retenu ces deux extraits : 

 Nous sommes tous entre les mains de Dieu. 

Nous devons être unis, main dans la main 

avec. Dieu, ne pas avoir peur. 

 Nous devons aller de l’avant, sans peur, 

unis, main dans la main avec Dieu et entre 

nous. 

                   Michel Marcucci 

Frédérique Lhébrard 
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Bible et peur  

  
La peur est un sentiment et parfois un réflexe montrant 

le côté « animal » de l’Homme. Ce sentiment se mani-

feste à des degrés divers selon les personnes, d’un re-

cul, en passant par les phobies, la peur peut aller jus-

qu’à paralyser littéralement la personne. Par exemple, 

cela m’est arrivé enfant à cause du vertige, dans un 

escalier de la tour Eiffel à Paris où l’on voyait à travers 

les marches : après un malaise, mes parents ont dû 

m’aider à redescendre. Je n’ai donc pu visiter ce monu-

ment qu’avec l’aide d’un ascenseur....Cela peut attirer 

sourire ou moquerie, mais qui s’effacent quand on vit 

une expérience équivalente... ? 

La Bible parle de la peur, en premier de manière béné-

fique à  travers la crainte de Dieu : « Celui qui craint 

l'Eternel possède un puissant appui, et ses enfants ont 

un refuge auprès de lui. La crainte de l'Eternel est une 

source de vie pour détourner des pièges de la mort. » 

Pro 14, 26-27. 

L’Homme qui craint Dieu n’est pas paralysé mais sait 

garder sa place, Le Psaume 111, 10 nous dit que « La 

crainte de l'Éternel est le commencement de la sages-

se; Tous ceux qui l'observent ont une raison saine. Sa 

gloire subsiste à jamais. ». Dieu n’asservit pas l’Hom-

me par la peur. La crainte de Dieu est différente : elle 

implique l'acceptation de l'autorité souveraine de Dieu, 

le désir de faire sa volonté en toutes choses et le rejet 

du mal. 

Ce n’est pas la même chose que la peur d’Adam qui, 

après avoir mangé du fruit défendu, est pris de peur et 

se cache : « Mais l'Éternel Dieu appela l'homme, et lui 

dit: Où es-tu? Il répondit: J'ai entendu ta voix dans le 

jardin, et j'ai eu peur, parce que je suis nu, et je me 

suis caché. » Ge 3, 9-10. Les évangiles nous parlent 

aussi de la peur, par exemple celle des disciples qui sur 

le lac de Tibériade voient Jésus marcher sur les eaux : 

« Quand ils le virent marcher sur le lac, ils crurent que 

c'était un fantôme et ils poussèrent des cris, car ils le 

voyaient tous et ils étaient affolés. Jésus leur parla 

aussitôt et leur dit: «Rassurez-vous, c'est moi. N'ayez 

pas peur!». On partage aisément leur réaction face à un 

tel phénomène. Jésus lui-même a été saisi de peur et 

d’une terrible angoisse à Gethsémani, sachant qu’une 

mort très violente l’attendait : « Père, si tu voulais 

éloigner de moi cette coupe! Toutefois, que ma volonté 

ne se fasse pas, mais la tienne. Alors un ange lui appa-

rut du ciel, pour le fortifier. Étant en agonie, il priait 

plus instamment, et sa sueur devint comme des gru-

meaux de sang, qui tombaient à terre. » Lc 22, 42-44.  

  Mais Jésus, après avoir prié, se relève, car il sait que       

  le Père ne le laissera pas dans l’épreuve et qu’il le           

  ressuscitera après sa mort. 

Dans notre monde, marqué par la guerre, le change-

ment climatique, où tout semble bouleversé, seul un 

idiot ou un égoïste ne craindrait pas pour l’avenir. 

Mais si cette crainte est légitime, elle ne doit pas non 

plus nous paralyser ou nous conduire au désespoir 

voir à la haine. Car nous ne sommes pas seuls, nous 

n’avançons pas seuls, Jésus, le Père et l’Esprit Saint 

sont là en permanence avec nous pour nous soutenir 

et nous guider, comme nous le dit le prophète Esaïe: « 

Ne crains rien, car je suis avec toi. Ne promène pas 

des regards inquiets, car je suis ton Dieu. Je te forti-

fie, je viens à ton secours, je te soutiens de ma droite 

triomphante. » És 41:10. Dans la peur, nous avons 

une arme puissante à utiliser, la prière. Saint Paul 

dans la lettre aux Philippiens nous invite à nous tour-

ner vers Dieu : « Ne vous inquiétez de rien, mais en 

toute chose faites connaître vos besoins à Dieu par 

des prières et des supplications, avec des actions de 

grâces ». Ph 4, 6. 

Nous pouvons faire face à l’é-

preuve et à la peur grâce à la 

confiance en Dieu, qui ne nous 

abandonne jamais : « L’Eternel 

est ma lumière et mon salut : 

De qui aurais-je crainte ? L’E-

ternel est le soutien de ma vie : 

De qui aurais-je peur ? ». Ps 27, 1. Le message de 

l’Apocalypse est le même : tenez bon, le Seigneur est 

là, il arrive et le mal ne gagnera jamais, il est faible. 

Face aux dictateurs actuels, à leurs légions immondes, 

à leurs guerres et leurs horribles conséquences, à l’i-

mage des quatre cavaliers de l’Apocalypse, le Psal-

miste nous le déclare : « L’Eternel est pour moi, je ne 

crains rien : Que peuvent me faire des hommes ? »Ps 

118,6. Dieu soutient celui aime son prochain comme 

lui-même et Il combat à notre place : « Vous n’en au-

rez pas peur, car l’Eternel, votre Dieu, combat lui-

même pour vous. » Dt 3,22. Le mal a déjà perdu, la 

mort est vaincue par le Christ ressuscité. Notre 

confiance en Dieu nous permettra de tenir et de tra-

verser les épreuves, quoiqu’il arrive : « N’aie pas 

peur 

de ces gens, car je suis avec toi pour te délivrer, l’E-

ternel le déclare. » Jr 1,8. 

Amen. 

 

                        Nicolas Dobel 
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Nous étions très nombreux en ce 20avril 2025 au temple d’Arcachon. Le temple était plein ! 

Beaucoup pour au moins trois raisons : 

Cette date coïncidait avec un temps de vacances de printemps, et souvent des protestants en congés vien-

nent au culte dominical. De plus un baptême d’adulte était programmé, famille et amis étaient présents. 

Mais aussi parce qu’en ce 20 Avril, c’était la fête de Pâques ! Merci à toutes celles et ceux présents ce jour 

là.  

 

 

 

 

 

 

LA RUCHE  

Pâques : Il se tient devant nous. Comme il l’avait dit. Qui est-il cet homme ? 

Après trois jours, Jésus, le Christ vivant, tient parole. Il est là, il attend notre réponse à son invitation. Il 

nous invite à nouveau à sa table. Un repas non pas d’adieu mais de retrouvailles, non pas testament mais 

porté par une promesse. Et puis ensuite il remet à son tour chacun de nous « debout en –soi-même », 

ressuscité !  

Trop peu ! 
 

 

Une prestation très intéressante et très détaillée présentée par Dieter et Marie Rose 

Schmid.  

Le Japon nous a été présenté autant dans sa version ancienne et écologique 

(Kyoto), que dans sa version moderne avec Tokyo, ville tentaculaire dans un mon-

de pressé. Nous avons découvert toutes les formes de religions (bouddhiste, shin-

toïste, caodaïste, ...) ainsi que des lieux de pèlerinages tout à fait extraordinaires 

perchés sur des sommets. Nous avons voyagé dans le train à grande vitesse Shin-

kansen, équivalent de notre TGV et apprécié pour sa régularité. Bref, grâce à Die-

ter et Rose-Marie nous avons vécu un véritable dépaysement.  

Malheureusement nous étions trop peu. Dommage ! 

Résumé de la Ruche : Roland Léonard 

BEAUCOUP ! 

Les abeilles n’étaient 

pas dans la ruche  ce 

22 avril 2025 ! 

  Laurie-Anne MARTIN et ses parrain-marraine Invitation à la Cène 
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A PROPOS DU SITE ACTUEL QUI VIT SES            

DERNIERS JOURS : 

 
Ce graphe montre le nombre de connexions depuis le 19 avril et 

jusqu’au 18 mai. Seuls 2 jours sans connexion. 

C’est plus de 630 pages visitées. Ces chiffres nous encouragent à 

persévérer et améliorer cet outil de communication. 

 

 

        Juin 2025  Vie de la paroisse 

(suite)  
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Retour sur l’AG et le projet de vie  

Thania Alloui-Renon nous a présenté une synthèse de l’enquête sur le 

projet de vie à vivre ensemble. Quatre axes ont  été proposés (voir ci-

contre). Le conseil presbytéral travaille sur le projet et, concernant le 

premier point a discerné cinq prédicateurs laïcs au sein de la paroisse. 

Ces prédicateurs ont déjà présidé des cultes à Arcachon, au Nord des 

Landes et au Nord Bassin. Concernant le point deux (communication), 

notre site internet va bientôt être revu et à partir d’outils modernes, être 

plus convivial et fluide. Quant à l’écho des pins, il reste d’actualité mais 

évoluera aussi. 

Il est rappelé ici que chacune et chacun peut participer et proposer idées, 

actions et engagement sur les groupes qui vont se mettre en place. A 

bientôt donc . . . 

Echos des 2 derniers conseils presbytéraux 

 

  - Confirmation de 5 prédicateurs laïcs dont la liste a été envoyée à la Région pour être entéri-

née :  F. Alloui-Renon, G. Casenave, A. Dallos, N. Dobel et M. Marcucci 

  _- Création de l’aumônerie à Gallevent : convention et constitution du dossier d’agrément pour 

F. Alloui-Renon, représentant pastoral. 

  - Concernant la Ruche. Belle conférence sur le Japon par D. Schmid mais peu de monde mobili-

sé. Le mot Ruche est-il désuet ? Doit-on plutôt parler de conférence ? 

Élargir l’annonce à l’extérieur. Prendre une heure plus pratique. 

  - Projet de vie. Prochaines étapes. 

  - Inscriptions sur la liste de la paroisse : Véronique Banzet, Jacques Delmoly et Edith Perrot. 

  - Grand Kiff : du 25 au 29 juillet 2025, rassemblement de la jeunesse protestante sur le plan na-

tional et international. Réflexion sur le thème : « Respire, Espère » 

à la Fondation J. Bost à La Force en Dordogne.                                         

-  Le pasteur a été sollicité  par la paroisse de Barbezieux pour une demande de visite à Arca-

chon. 

Ce sera le dimanche 28 septembre. 

Ce même jour, notre pasteur Richard Cadoux présidera son dernier culte avant son départ à la 

retraite.  

Une grande fête sera organisée avec repas de paroisse. Une date a été avancée : dimanche 14 

septembre. Retenez-tous cette date. 
 

De plus le conseil s’est aussi réuni deux fois pour répondre à l’enquête nationale sur le thème : 

Église Universelle. Cette longue enquête de plus de quinze page, envoyée à chaque paroisse doit 

nourrir le thème d’un prochain synode national. A suivre . . . 

 

           Ingrid Sarroste 
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Église Protestante Unie du Bassin d’Arcachon et du Nord des Landes 

2Allée anglicane 33120 ARCACHON    

Messagerie :  eglise.reformee.arcachon@gmail.com 

Pasteur Richard CADOUX @   richard.cadoux@epudf.org   07.87.03.56.01  

Président Serge BANZET @    banzetserge@gmail.com   06.37.73.37.33 

Secrétaire Ingrid SARROSTE @    ingrid.sarroste@gmail.com   06.64.44.27.53 

Trésorière Michèle GIRAUDEAU @   giraudeau.michele@wanadoo.fr   06.79.29.63.57 

DATES Heure Cultes et Activités Lieu de Rendez-vous 

Dimanche 01/06 10h30   Culte au temple d’Arcachon  Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Mardi  03/06 18h30 Réunion équipe Echo des Pins  Skypeconférence 

Jeudi 05/06  15h00 Lire, prier et chanter les psaumes  Salle paroissiale 2 Allée Anglicane  

Vendredi 06/06 15h30 Formation Théologique Salle paroissiale 2 Allée Anglicane  

Vendredi 06/06 20h00 Ciné-club œcuménique Église Ste J. d’Arc  Arcachon 

Dimanche 08/06 

 

10h30 Culte au temple d’Arcachon 

Sainte Cène - Repas fraternel   

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

  Lundi 09/06 16h30 Concert avec l’AMA Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Jeudi 12/06 10h30 Rencontre des Ecclésioles 

Pique-nique sur place 

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

  

Vendredi 13/06 15h00 Culte à Andernos Chapelle  St Eloi - Andernos 

Vendredi 13/06 A voir Repas de fin d’année AJCBA Synagogue d’Arcachon 

Samedi 14/06 17h30 Culte à Biscarrosse Espace Marsan - Biscarrosse Bourg 

Dimanche 15/06 10h30 Culte au temple d’Arcachon Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

Samedi 21/06 10h00 Conseil Presbytéral  Salle paroissiale 2 Allée Anglicane  

Dimanche 22/06 10h30 Culte au temple d’Arcachon et KT Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

Jeudi 26/06 09h30 Entretien des locaux et abords Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Dimanche 29/06 10h30 Culte au temple d’Arcachon et KT Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

 

 

 Suite au décès de Madame Éveline von Bandel, le Pasteur Richard Cadoux a conduit un culte  

d'adieu le mercredi 14 mai à 10h 30 au temple d'Arcachon. 

Dans nos familles 
 


